

CENTRE DE RECHERCHE UNIVERSITAIRE
LORRAIN D'HISTOIRE
UNIVERSITE LORRAINE – PLATEFORME DE METZ

27

**LES VIOLENCES DE GUERRE À L'ÉGARD DES CIVILS :
AXIOMATIQUES, PRATIQUES ET MÉMOIRES**

2006

Sous la direction de François Cochet

Les violences que subissent les civils dans les conflits contemporains ont déjà fait l'objet d'approches historiques.

Mais qu'entend-on exactement par « violence(s) de guerre » ? Si le singulier suggère un lot commun réducteur, l'emploi du pluriel ouvre le champ de pratiques variées et graduées. Même s'il ne s'agit pas de dresser un quelconque et monstrueux « hit-parade » des morphologies de la violence durant les conflits, il ne saurait être question de mettre sur le même plan les mesures vexatoires d'une armée d'occupation et les mises à mort de civils. Ce recueil de communications propose donc un essai de typologie des violences subies par les civils, victimes d'événements guerriers.

La deuxième grande question que les auteurs des communications ont voulu aborder est celle de franchissement de seuils que le XXe siècle aurait amené avec lui. La Grande Guerre ouvre-t-elle notamment une période radicalement différente dans les comportements à l'égard des civils ? Pour tenter de répondre à ce questionnement, nous avons voulu réunir des historiens de périodes différentes afin de les faire se confronter à des cas de violences volontairement éloignés dans l'espace, couvrant un large champ chronologique, même si géographiquement, le champ culturel de l'Europe demeure le référent.

La dilution des catégories traditionnelles entre combattants et civils, l'émergence des opinions publiques comme témoin des violences subies par les civils, constituent constamment les arrière-plans des différentes communications que nous vous proposons aujourd'hui, unies entre elles par la volonté de nourrir et d'éclairer ces problématiques par des exemples concrets.

ISBN : 2-85730-031-X

Prix : 15 Euros

Table des matières

François Cochet, Introduction

Pierre Ellinger, Les « civils » dans les guerres de la Grèce ancienne

Franck Tallett, Soldats et actes de violence à l'encontre des civils dans les îles britanniques au XVII^e siècle

Audrey Dupuy, Les atrocités allemandes dans le Luxembourg belge en 1914 : l'exemple du village martyr d'Ethe

Christian Bougeard, Les violences contre les populations bretonnes durant la Seconde Guerre mondiale

David Friconnet, La construction de la mémoire du massacre d'Oradour-sur-Glane

Alfred Wahl, Les incorporés de force alsaciens-mosellans de la Wehrmacht face aux civils sur le front de l'Est

Helga Bories-Sawala, Retours controversés sur une sale guerre : l'opinion publique allemande et la « Wehrmachtausstellung » sur la guerre à l'Est

François Cochet, Le comité international de la Croix-Rouge et la protection des populations civiles

Général Jean Cot, Violences vécues

Olivier Dard, Conclusion